



© P. Baisaço

1

Plouharnel

LE DOLMEN DE CRUCUNO EST LE PLUS IMPOSANT DU MORBIHAN. DÉPOUILLÉ DE SON TERTRE, W. LUKIS, ARCHÉOLOGUE ANGLAIS, Y DÉCRIT (1864) UN COULOIR D'UNE LONGUEUR TOTALE DE 27 M.

CRUCUNO

7,3 km 2h00 Balisage jaune

Facile · Toute l'année

DÉPART

Face au dolmen, partir à droite (direction sud). Passer entre deux maisons, suivre le sentier, prendre à droite à la première intersection (direction ouest). Poursuivre en passant devant le lavoir de Kergazec (situé en bordure du chemin côté droit).

Variante : en période pluvieuse ou humide, possibilité de rejoindre Kergazec par la route de Crucuno : du parking, partir tout droit dos au dolmen (direction ouest) puis prendre le premier chemin à gauche, à 400 m (en face d'un calvaire), pour rejoindre le village de Kergazec.

1 À Kergazec, tourner à gauche (direction sud) traverser tout droit le hameau pour retrouver le sentier. Poursuivre jusqu'à la chapelle Saint-Antoine. Voir un ensemble fontaine et lavoir à 100 m entre la chapelle et la route départementale.

2 Traverser l'axe routier et poursuivre le chemin parallèle à la route départementale (direction sud), en passant le long du poste d'alimentation électrique. A 300 m tournez à gauche devant la maison isolée pour

voir les menhirs du Vieux Moulin. Ensuite prendre le chemin de gauche vers l'étang du Varquez. Obliquer sur la gauche jusqu'à l'intersection. Tourner à droite. À 100 m, face à l'étang, prendre à gauche le sentier qui monte vers les Dolmens de Mané Remor, fortement endommagés lors de l'occupation allemande, pendant la Seconde Guerre Mondiale. Point culminant de la commune (33 mètres), les troupes allemandes y avaient installé une antenne relais qu'ils ont fait exploser lors de leur retraite, avec les tombes mégalithiques. Revenir vers l'étang, prendre le chemin principal à gauche et continuer jusqu'à la route à travers les bois. *Ici variante par temps humide : emprunter la route à gauche puis, à 500 m, le chemin à droite juste après l'usine d'incinération.*

3 Avant la route, prendre le sentier à gauche (direction ouest) jusqu'au village de Kernevé en longeant un étang. Traverser le village par le chemin goudronné. À l'intersection avec l'axe routier, emprunter le sentier enherbé sur la gauche. Faire l'aller-retour par un chemin paysagé débouchant sur un joli commun de village fleuri. De retour à la route, la traverser pour

suivre le sentier en face (direction nord). À la 1^{re} intersection, tourner à droite. À la 2^e intersection, prendre à gauche (avant les bassins de la station d'épuration, peu visibles).

4 Poursuivre le chemin en guettant sur la gauche le quadrilatère de Crucuno. Après le quadrilatère, revenir sur le chemin et continuer à gauche pour retrouver le dolmen de Crucuno.

5 La chapelle Saint-Antoine (1624) comprend fontaine, calvaire et lec'h. On suppose l'existence d'un oratoire antérieur voire d'un temple romain. Les statues de Saint-Antoine et Saint-Eloi, très populaires dans les campagnes, invoqués pour protéger le bétail et les chevaux, y figurent en bonne place.

6 La présentation du quadrilatère de Crucuno, non loin du dolmen, est unique en France malgré des destructions. Constitué de 22 menhirs non jointifs, de forme rectangulaire, il est parfaitement orienté sur les points cardinaux. Cette enceinte mesure 34 m sur 26 m. Les diagonales correspondent aux levers et couchers du soleil aux solstices. Il ne s'agit pas d'un cromlech qui, lui, est circulaire.

